



## LOS CONQUISTADORES DE CHILE

POR

TOMAS THAYER OJEDA

---

(Continuacion).

1564

Año de grandes lluvias.

*Enero* 8.—Villagra en Concepcion.

*Enero*.—Parte para Angol Lorenzo Bernal del Mercado con 29 hombres.

*Enero* 15.—Derrota del capitan Francisco Vaca en Itata, mueren cinco de los 37 soldados que mandaba, i se ve forzado a huir para Santiago.

*Enero* 16.—Se sabe en Concepcion este reves; a media noche sale Perez de Zurita con 12 hombres en demanda de socorro para la ciudad.

*Enero* 18.—Llega a Angol.

*Enero* 20.—Sale de regreso para Concepcion con 38 soldados.

*Enero* 22.—Es derrotado en Lebocatal a dos leguas de Concepcion, muere don Pedro de Godoy i tres soldados i los restantes huyen a Santiago,

*Enero* 25.—Vaca llega a Santiago.

*Enero 27.*—Perez de Zurita acampa en Teno.

*Febrero 1.º*—Diego de Carranza i Juan Losada, emisarios de Perez Zurita entran en Santiago.

*Febrero 2.*—El cabildo de Santiago acuerda enviar socorros a Concepción.

*Febrero 4.*—Los indios asaltan i queman gran parte de Concepcion; comienza el sitio de esa ciudad.—*Docs. Inéds.*, tomo XXIII, páj. 319.

*Marzo 25.*—Asaltan los indios a los Confines pero son derrotados por Bernal del Mercado con 50 soldados i 400 indios amigos a orillas del rio Michilemo.

*Marzo.*—Naufraga cerca de Valparaiso un galeon de S. M. enviado de Concepcion al mando de Pedro Lisperguer, por el gobernador en busca de víveres i pertrechos de guerra.

*Marzo 30.*—(Jueves Santo). Ultimo asalto a Concepcion por 6,000 indios.

*Abril 1.º.*—Levantán los indios el cerco de Concepcion.—*Docs. Inéds.* tomo XXIII, páj. 319.

*Abril.*—Martin Ruiz de Gamboa, nombrado procurador ante la Corte por algunos cabildos, se huye de Concepcion con 5 hombres, contra la voluntad del gobernador; Villagra se embarca con 22 soldados i en dos dias llega a Valparaiso. desde allí envia a Pedro Fernandez de Córdoba con 12 hombres al encuentro de Ruiz de Gamboa i los restantes al mando de Juan Alvarez de Luna a la Serena a interceptarle el paso en caso que aquél lograra llegar hasta esa ciudad; Fernandez de Córdoba prende a Ruiz de Gamboa a quince leguas al sur de Santiago.

*Mayo.*—A fines vuelve a Concepcion desde Coquimbo la nave de Pedro Rolon, con un cargamento de víveres enviado por el gobernador; parte de Santiago Fernandez de Córdoba con 30 soldados en auxilio de Concepcion, pero permanece detenido en la ribera del Maule mas de cuatro meses.

*Junio 3.*—Villagra a Santiago.

*Agosto 16 i 25.*—Villagra en Santiago.

*Setiembre 2 i 23.*—Villagra en Santiago.

*Noviembre 29.*—Villagra en Santiago.

1565

*Enero 8.*—Villagra en Santiago.

*Enero.*—A mediados parte el gobernador con 112 soldados.

*Febrero.*—En la primera quincena derrota a los indios atrincherados en Reinoguelen.

*Febrero 17.*—Zarpa del Callao el jeneral Costilla con 200 hombres.

*Febrero a Abril.*—Dos dias despues de la batalla de Reinoguelen siguió Villagra su marcha al sur; en cuatro dias avanzó solo cinco leguas; se detuvo despues un dia en Chillan, otro en Guachumávida, seis dias mas tarde libró otra batalla en Topocura, continuó la campaña por espacio de mes i medio mas, yéndose en seguida a Concepcion, miéntras los capitanes Bernal del Mercado i Fernández de Córdoba proseguian en la pacificacion de los naturales.

*Abril 15.*—(Domingo de Ramos). Entra Villagra a Concepcion.

*Abril.*—A fines reparte Villagra su jente en las diversas ciudades del reino.

*Mayo 4.*—Villagra en Concepcion.

*Junio 3.*—Arriba Costilla a Valparaiso.

*Junio.*—Parte Villagra con doce jinetes para Santiago.

*Junio 14.*—Costilla marcha sobre Santiago.

*Junio 17.*—Llega a Puangue; en la noche Rodrigo de Quiroga hace junta de soldados en su casa i desobedece la órden de disolverla impartida por el gobernador Villagra.

*Junio 18.*—Al amanecer entra Costilla en son de guerra i hace recibir por gobernador a Quiroga.

*Junio 20 o 21.*—Prision de Villagra.

*Junio Agosto.*—Villagra permanece preso mas de cincuenta dias a bordo de un navio en Valparaiso.

*Julio 31.*—Quiroga en Santiago.

*Diciembre 13.*—Quiroga se halla acampado a 7 leguas al sur de Concepcion.

*Diciembre 15.*—Pasó el Bio-Bio.

*Diciembre 21.*—El mismo en la ribera del Bio-Bio.

*Diciembre 24.*—El mismo en el lebo de Mayorebe, jurisdiccion de Los Confines.

1566

*Enero 25 i 26.*—Quiroga en el valle de Arauco.

*Enero 28.*—Batalla de Talcamávida.

*Enero 31.*—Quiroga en Mareguano.

*Febrero 17 i 22.*—Quiroga en Cañete.

*Marzo 1.º*—El mismo en Cañete.

#### INDIVIDUOS QUE VINIERON CON EL CAPITAN DIEGO GARCIA DE VILLALON

Merced a los esfuerzos del capitan Alonso de Monroy, a la jenerosidad de un viejo conquistador del Perú, Lúcas Martin Vegazo, i a la buena voluntad del gobernador Vaca de Castro, pudo hacerse a la vela, por Abril de 1543 un pequeño navío nombrado *Santiago*, trayendo a su bordo a Francisco Martínez, socio de Valdivia, i a algunos mercaderes con un cargamento de ropa, herraje i pertrechos de guerra avaluado en mas de veintiseis mil pesos. El *Santiago* dió fondo en el puerto de Valparaiso en Setiembre del mismo año.

\*  
\*\*

CHAVARI (JUAN BAUTISTA).—Jenovés de bajo linaje. Sirvió en el navío *San Pedro* en 1544; se halló en la fundacion de Concepcion; Valdivia le hizo merced de un repartimiento en Maule i despues en Villarrica, donde se avecindó. En 1594 rindió informacion de méritos i servicios, publicada en el tomo XVII de la *Colecc. de Docs. Inéditos*.

Casó ántes de 1556, con una hija del conquistador Juan

de Almonacid i tuvo muchos hijos entre los cuales se contaron:

Diego de Chavari. Vivía en 1591.

Márkos Chavari de Almonacid, nacido por 1559, cautivo de los indios mas de veintiseis años, rescatado a principio de 1622.

Doña Juana de Chavari i Almonacid, esposa del capitán Luis Vázquez de la Calzada.

GALIANO (ALONSO).—Nació en 1498. Mercader. Vecino fundador de Concepcion. Casó con Leonor Galiano. Sea por iniciativa de los contrayentes, o por alguna otra razon desconocida se promovió un juicio sobre la nulidad de este matrimonio pero al fin se reconoció su validez. No hai noticia cierta sobre la fecha de su muerte, si bien ocurrió ántes de 1562, año en que parece haber contraido su mujer nuevos esponsales con Francisco López.

Hijos:

Juan Galiano, que sigue.

Doña Luisa Galiano, quien estando casada secretamente con Pedro Guerra, contrajo nuevo matrimonio con Domingo de Oñate, a instancias del gobernador Villagra. Oñate falleció repentinamente poco despues i Guerra pereció en la derrota de Marihueñu o Mareguano en Enero de 1563.

---

Juan de Galiano, nacido en 1533; en Chile en 1552; en Concepcion en 1555; aespouseido de su encomienda por Villagra en 1562, vivía en Villarrica, 1565 1569. Casado con una hija del factor Rodrigo de Vega Sarmiento i de doña María de Castro, su mujer, tuvo un hijo: Alonso de Galiano, el mozo, que sigue.

---

El capitán Alonso de Galiano, el mozo, vecino de Cañete, difunto en 1587, casó con Isabel Quintero, hija de Juan

Quintero i de Maria Hernández. Su viuda testó en edad avanzada, ante Palacios, en 31 de Enero de 1646. Hijo único: Pedro de Galiano Sarmiento, vecino feudatario de San Juan de la Frontera, casado con doña Isabel de Morales murió sin descendencia, despues del año de 1640.

GARCIA DE VILLALON (DIEGO).—Fueron sus padres Lope García de Villalon i Francisca García de Ocampo, vecinos de la villa de Villalon, donde nació por el año 1515. Pasó a Indias en 1535, siendo uno de los primeros pobladores de Arequipa i La Paz. Vino a Chile a cargo del navío enviado por Alonso de Monroy. Nombrado encomendero de indios, permaneció en Chile hasta Setiembre de 1545, año en que partió al Perú en busca de nuevos auxilios.

Gonzalo Pizarro le favoreció en su empresa, logrando, mediante su proteccion, equipar un barco en el cual traia mas de seis mil pesos en mercaderías. Se hallaba en Arica cuando algunos partidarios de Centeno, a quienes habia recibido a bordo, se sublevaron i se apoderaron de la nave i de los despachos que Pizarro enviaba a Valdivia.

Burlado en sus propósitos el capitan García de Villalon siguió con Ulloa por tierra con un centenar de soldados, i cuando éste resolvió volverse al Perú, solicitó en vano licencia para seguir viaje a Chile junto con Maldonado. Entre tanto llegó al campamento un emisario de Centeno i Alonso de Mendoza, anunciando que ámbos se habian confederado, e invitando a Ulloa a plegarse al movimiento; vacilante Ulloa, pidió tiempo para deliberar, pero Villalon entró a la cámara i sacando la bandera, junto con Rodrigo Alonso Niño, exclamó: Ea! álcese por el rei! i partieron todos a reunirse con Centeno al Desaguadero; desbaratados en Guarina huyó Villalon al valle de Jauja, donde se juntó con el presidente La Gasca; combatió en Jaquijaguana i mas tarde contra Castilla i Hernández Giron.

En 1560, rindió informacion de servicios, publicada en e tomo XII de la *Colecc. de Docs. Inéds.*

Fué vecino encomendero i alguacil mayor de La Paz i

estuvo casado con doña María de Salazar. Vivía en 1563.—VII, 85, VIII, 267 i 411 i XIX, 129.

HERNANDEZ (LUIS).—Portugues. Piloto del navío *Santiago*. Fué encomendero; en 1553 estaba en Concepcion i en 1565 vivía en Santiago.—*Docs. Inédts.* tomo XVII, pájs. 257-261 i otras.

MARTINEZ (FRANCISCO).—A quien se ha solido llamar Miñez o *Minguez*, a causa de la molesta costumbre de abreviar la escritura de los apellidos, i en especial los patronímicos, mui en boga en esa época. Nació por 1514 i era hermano de Lúcas Martín Vegaso i de Bautista Ventura, este último madrileño e hijo de Pedro de Madrid i de Catalina Martínez. En algunos documentos aparece con el apellido Martínez de Peñalosa, que indudablemente le correspondía, pues era tío de Gines de Toro Mazote o de Toro i Peñalosa, asimismo madrileño i fundador de una antigua familia chilena.

«Dejó su vecindad de Aranda de Duero para pasar a Venezuela en la armada de los alemanes. Con las ganancias realizadas en esa espedicion compró en España, caballos, armas i pertrechos de guerra i llegó al Cuzco en 1538».  
MEDINA, *Dicc. Biogr. Colonial*.

En 1539 celebró una compañía con Pedro de Valdivia para emprender la conquista de Chile, aportando cinco mil pesos en cambio de la mitad de lo que Valdivia ganase en su empresa. Se incorporó también a la espedicion, alcanzando a llegar hasta Atacama, pero, habiendo sido herido, hubo de volverse a Arequipa.

Vino en seguida con García de Villalon, con el objeto de liquidar las cuentas pendientes i disolver la compañía, ruinoso para sus intereses, pues no solo él se habia excedido en los gastos hasta el extremo de invertir casi el doble del dinero con que debía contribuir, sino que también Valdivia habia contraído compromisos por cien mil pesos mas, por cuya razon no divisaba ninguna utilidad en la negociacion. Solucionado amigablemente el asunto, se quedó en Santiago

gozando un repartimiento de indios, por merced del gobernador, quien a poco andar se la quitó, en la reduccion de encomenderos de 1546. Martínez apeló a la Real Audiencia de Lima en demanda de justicia, obteniendo una provision a su favor que presentó al Licenciado de las Peñas, teniente de gobernador, i este funcionario se apresuró a darle cumplimiento, desentendiéndose de las instrucciones recibidas de Valdivia. Irritado el gobernador, mandó prender a su teniente i habria hecho otro tanto con Martínez si no se refugia a tiempo en la iglesia mayor donde aguardó que cesara la tormenta.

Era factor de Real Hacienda en 1545; contador en 1564 rejidor del cabildo en los años de 1545, 50, 51, 53 i 55; fiel ejecutor en 1552; alguacil mayor en 1555, 56 i 57; procurador en 1558; alcalde ordinario en 1564; nombrado rejidor perpétuo por real cédula de 17 de Agosto de 1565, actuaba como tal en 1567. Murió por 1573.—*Docs. Inédts.*, VIII, 53, XI, 147, XIV, 248, XVIII, 145, XXII, 582.

Casó con doña Maria de Vergara, hija de Juan Diaz de la Barrera i de María de Vergara, vecinos de Sevilla, quien testó ante Peña, el 16 de Setiembre de 1565 i no dejó sucesion.

Tuvo varios hijos ilejítimos a saber:

Francisco Martínez de Vergara, vivo en 1565.

Doña Luciana de Vergara i Silva, hija de Mari González Cabezudo i esposa del capitan Gaspar de la Barrera.

El Licenciado Luis Nuñez de Vergara, abogado de la Real Audiencia de Lima, hermano materno de la precedente, casado con doña María de Molina Altamirano.

El capitan Gonzalo Martínez de Vergara, nacido por 1570, hijo de doña Mariana Pico de Plata, carica de Chacabuco; casó con doña Teresa de Ahumada, sobrina nieta de santa Teresa de Jesus, dejó sucesion. Testó, ante Toro Mazóte el 15 de Junio de 1644.

MARTINEZ VEGASO. (FRANCISCO).—Hijo de Lúcas Martin Vegaso. Aunque Valdivia le concedió una encomienda

en 1546, no vino en realidad a Chile, si bien habia prometido hacerlo, trayendo nuevos auxilios.—*Docs. Inéds.*, tomo VIII, páj. 330.

PEÑA (CRISTOBAL DE).—Se hallaba en Santiago en Octubre de 1543.—*Docs. Inéds.*, tomo VIII, páj. 54.

SANTA CLARA (LUIS DE).—En Santiago en Noviembre de 1543.—*Docs. Inéds.*, tomo VIII, páj. 57. Como el anterior puede haber sido compañero de Valdivia i se ignora la suerte que corriera. Acaso ámbos se volvieron al Perú en el navío *Santiago*, despachado por Calderon de la Barca.

#### REFUERZO TRAIIDO POR EL TENIENTE JENERAL ALONSO DE MONROY.

Se requeria algo mas que un puñado de valientes para consumir la conquista de Chile, pero la índole pacífica i hasta hospitalaria de la mayor parte de los pueblos americanos i la esperiencia misma, adquirida por los que exploraron el territorio chileno con Almagro, engañaron al valeroso Valdivia, cuyo espíritu previsor creyó acaso innecesario dejar en el Perú a uno de sus capitanes encargado de reunir mas soldados i mayores elementos para afianzar el éxito de la jornada.

Los primeros acontecimientos influyeron en el ánimo de Valdivia, quien no obstante las pérdidas sufridas por su pequeño ejército en la matanza de Concon, en la conjuracion de Sancho de la Hoz i durante la travesia, juzgó indispensable desprenderse aun de seis de sus mejores soldados, para confiarles la temeraria empresa de ir al Perú en busca de socorro, miéntras él, con ciento dieziocho soldados, se mantendría entre tanto a la defensiva.

Elijó para jefe de esta arriesgada empresa al capitán Alonso Monroy, su teniente jeneral, i en Diciembre de 1541, le despachó con cinco compañeros, a saber: Pedro de Miran-

da, Juan Rasquido, Juan Pacheco, Martin de Castro i Alonso Salguero (1) i otros treinta jinetes que lo escoltaron hasta Choapa. Al llegar el pequeño grupo al valle de Copiapó fué asaltado por los comarcanos, salvando apénas, malheridos i prisioneros, Miranda i Monroy. Mariño de Lobera, que relata con abundantes detalles las peripecias de los cautivos, sienta que los españoles fueron muertos a traicion, engañados por el afectuoso recibimiento i las demostraciones de sumision con que aquéllos ocultaron su perfidia, pero es mas creible suponer su aniquilamiento en combate franco, como habia ocurrido cerca de dos años ántes, al grupo capitaneado por Diego de Valdivieso.

El cacique Andequin, señor del valle nombrado, decidió inmolar a los cautivos; pero luego influyeron a su favor el capitan Cateo, que habia ganado la accion, doña Maria, por otro nombre Lainacocha, señora de la comarca, mui querida de los suyos i, sobre todo, la astucia i la serenidad de los prisioneros. Uno de ellos, Miranda, encontró a mano una flauta, traída por alguno de los compañeros de Valdivieso, i juzgó lo mas oportuno tocar unos aires de su tierra para disipar sus pesares; oyéronle los indios i, entusiasmados con la música, quisieron aprender el manejo del instrumento, ofreciendo a Miranda salvarle la vida en cambio de la enseñanza.

Entre tanto, Monroy habia hecho creer al cacique que era hermano de Valdivia i, temeroso Andequin de la venganza del conquistador, no se atrevió a llevar a término su primer propósito. Pronto ámbos se captaron el aprecio de los indios, a quienes enseñaban a cabalgar, asistiendo en cambio a sus fiestas i banquetes. Así trascurrieron tres meses, hasta que, curados ya de las heridas, aprovecharon la primera ocasion propicia para emprender la fuga i despues matar de una

---

(1) Valdivia llama a uno Juan Salguero i Mariño de Lobera a los dos últimos los nombra respectivamente Pedro de Castro i Pedro Pacheco, discrepancias que, como ya se ha dicho en el primer tomo de este estudio, se deben quizás a la falibilidad de la memoria.

cuchillada al cacique, huyeron en sendos caballos al Perú. Pugnando con los elementos, atravesaron el desierto i los pueblos enemigos; sin mas armas que un cuchillo, llegaron a Tarapacá, donde vivian unos pocos españoles, continuando, despues de algunos dias de descanso, su marcha a Cuzco, en busca del gobernador Vaca de Castro, a donde entraron el 24 de Setiembre de 1542.

El gobernador escuchó con marcado interes el relato de Monroy i las noticias referentes a Chile, pero, en cuanto al socorro solicitado, mui a su pesar, no pudo hacer otra cosa que autorizar a Monroi para levantar bandera de enganche; recomendarle a algunas personas para que lo ayudaran i, finalmente, prometerle enviar un navío con auxilios en cuanto le fuese posible.

Por fortuna, la jenerosidad i el entusiasmo de unos pocos, bastó para evitar el fracaso de su mision. Lúcas Martin Vegazo facilitó mas de veinte mil pesos para enviar un navío con pertrechos i viveres, Cristóbal Martin de Escobar, catorce mil quinientos pesos i el presbítero Gonzalo Yañez, hizo otro préstamo de cinco mil castellanos de oro.

No obstante la actividad gastada, Monroy demoró mas de seis meses en organizar la espedicion, pues comenzó la jornada por Abril de 1543. La travesia resultó relativamente fácil, porque ya conocia los principales tropiezos i la manera de subsanarlos i ademas disponia de cien caballos; pero, en cambio, tuvo que sostener contínuos encuentros con los indios, especialmente en Atacama, Huasco, Coquimbo i Ligua i segun otros, tambien en Copiapó i Limari. (1) La espedicion entró en Santiago el 20 de Diciembre de 1543 i fué recibida con públicas demostraciones de regocijo, a la verdad, mui justificadas (2).

\* \* \*

Existe una pequeña discrepancia en los diversos testimonios, tocante al número de soldados de esta espedicion; sin

(1) MEDINA, *Docs. Inédts.*, tomos XII, páj. 287, i XIV, páj. 359.

(2) MEDINA, *Docs. Inédts.*, tomo XXI, páj. 474.

embargo, la cifra fluctúa entre *sesenta i setenta*, como se vé por las declaraciones que se enumeran en seguida (1).

«Serian *hasta sesenta* hombres».—Decl. de Juan Fernández de Alderete.

Vino Monroy «con *sesenta* hombres».—Interrogatorio de Pedro de Miranda i decl. de Sebastian Vazquez.

Trajo «*hasta sesenta* hombres, poco mas o ménos».—Decl. de Francisco Rubio.

Vinieron «*sesenta* hombres, poco mas o ménos».—Decls. de Juan de Cuevas, Francisco Gomez Caldera i Gregorio Blas.

Llegaron «*mas de sesenta*».—Decls. de Francisco Moreno, Garcia Hernandez i Francisco de Riberos.

Fueron «*sesenta o setenta*».—Decls. de Juan Lopez de Herrera, Rodrigo de Quiroga, Gabriel de la Cruz i Juan Jimenez de Mazuelas.

Constaba de «*setenta* hombres».—Interrogatorio de Pedro de Escobar; decls. de Alonso de Escobar, Gonzalo de los Rios i crónica de Góngora Marmolejo.

Subió el refuerzo a «*setenta i tantos*».—Otra declaracion de Francisco Rubio.

Ascendió a *ciento treinta*, segun Mariño de Lobera.

Eliminando esta última, i la de Francisco Rubio, por estar contradicha por otra deposicion suya, citada mas arriba, todas las restantes, apreciadas en conjunto, dejan la impresion de que el refuerzo pasó de *sesenta* pero no alcanzó a *setenta* hombres.

Se conoce algun rasgo biográfico de *sesenta i siete*, pero es fácil suponer que entre ellos se deslice el nombre de algun otro compañero de Valdivia, desconocido como tal hasta ahora.

La cifra apuntada es susceptible de modificaciones. Podrian aumentarla algunos individuos tales como Enrique de

---

(1) Véase MEDINA. *Docs. Inédts.*, tomos XII, pájs. 321; XII, pájs. 260, 286, 294, 324, 351, 366; XIV, pájs. 361, 363, 365, 367, 370, 371, 373. 375, 376, 381, 382; *Historia de Chile*, tomos II páj 11 i VI páj 86.

Flandes, Juan de Elias, Juan de Rieros i Hernando de San Martin, que figuran a bordo del *San Pedro* en 1544 i un sujeto apellidado Cordero, colocado en el grupo de Diego Maldonado, por encontrarse memoria suya solo a fines de 1547, Tambien es verosímil que Juan Carlo i Juan Calvo, agrupados en una sola biografía, o, mas bien dicho, considerados como un solo individuo, por carencia de noticias, puedan ser en realidad dos personas diferentes.

\* \* \*

ANDREA (JUAN).—De Nápoles. Declara como *testigo ocular*, acerca de sucesos desarrollados en Chile en 1544. *Docs Inéds*, tomo XVI, pájs. 329 i sigs.—Sin embargo, en otra declaracion prestada 1558, depuso que *no conoció* a Pedro Sancho de la Hoz i a Francisco de Villagra solo de siete años atras.—*Docs. Inéds.* tomo XXII, pájs. 344 i sigs. La contradiccion es manifiesta pues no se concibe que, habiendo militado en Chile siete años ántes no conociera a Villagra, maestro de campo del ejército, ni a Sancho de la Hoz, pretendiente a la gobernacion de Chile i jefe de un bando con un buen número de prosélitos, viviendo en una ciudad cuya poblacion española no alcanzaba a doscientos hombres. Siendo esos testimonios tan precisos, se ha creido mas prudente considerarlos como de diversas personas, no obstante, la identidad de nombre, patria, concordancia de edad, pues ámbos habrian nacido por 1520 i la circunstancia de hallarse juntos en Concepcion en 1554 i en Santiago en 1558.

El que debió llegar con Monroy presenció en Agosto de 1544 la partida de Pastene para el estrecho de Magallanes; acompañó al gobernador Valdivia a la campaña de Arauco, asistiendo a la batalla de Quilacura en 1546; reaparece en en la fundacion de Concepcion, donde le sorprendió la muerte del gobernador i despues de la despoblacion de la ciudad se trasladó a Santiago; no sirvió en la guerra en tiempo de don García; salió a campaña con el gobernador Quiroga, en cuya compañía anduvo mas de dos años; en 1569 estaba en

Cañete, el año siguiente era vecino de Castro i a principios de 1571 figura de paso en Concepcion.

Hubo otro Juan Andrea, oriundo de Jénova o esclavon, segun otros, immortalizado por Ercilla, hombre de extraordinaria fuerza i valor; pereció en el desastre de Mareguano en Enero de 1563, segun carta de Julian de Bastidas, fechada ese año, en la cual se cita entre los muertos a «Andrea, el valiente».

ARTAÑO (PEDRO DE).—Nació por 1502. Sirvió en el Perú bajo las órdenes de Francisco de Chaves; vino a Chile trayendo muchos caballos, criados i esclavos i sustentando a su costa muchos soldados; regresó al Perú donde combatió con Alvarado contra el rebelde Hernandez Jiron; se avecindó en Arequipa pero volvió a Chile con don García; uno de los primeros que introdujo ganados al pais; en 1562 estaba aun en Santiago. *Docs. Inédts.*, tomo XXII, 82.

Fueron sus hijos:

Hernando de Artaño, muerto el 18 de Abril de 1589, casado con doña Juana Monte ¿de Sotomayor? dejó una hija, doña Luisa Monte, nacida por 1586.

El capitan Pedro de Artaño, que sigue.

---

El capitan Pedro de Artaño, el mozo, casó con doña María de Sotomayor, hija lejitima del capitán Juan Gutierrez de Sotomayor.

Hijos:

El presbítero Pedro de Artaño, cura de Concepcion en 1627. Testó ante Velez, el 24 de Enero de 1657.

Doña Ines de Artaño, casada con el capitan Pedro Ortiz Palma, tronco de la familia de este apellido. Dió poder para testar, ante Bocanegra, el 18 de Agosto de 1633.

El capitan Francisco Gutierrez de Artaño, casó en 1640 con doña María de Alarcon, hija lejitima del capitan don Fernando de Alarcon i de doña Mencia Cortés de Monroy.

BAZAN (SANTIAGO DE).—Desposeído de su encomienda en la repartición hecha en 1546. *Docs. Inéds.* tomo VIII, páj. 126.

BELTRAN (DON ANTONIO).—Hijo del doctor Beltran, del Consejo de S. M. Fué con Valdivia al Perú. *Histords. de Chile*, VI, 86. Rejidor perpétuo de Concepción, actuaba como tal en los años de 1550 a 1554. Rejidor de los Confines en 1565.

BLAS (GREGORIO). Nombrado por error Gregorio Silva Portugues. Nació por 1498. Sirvió en el Perú durante el alzamiento del Inca, hallándose radicado en el Cuzco a la llegada de Monroy. Vecino fundador de Concepción i rejidor de su cabildo en 1550, 1555 i 1563; vivía aun en esa ciudad en 1581. *Docs. Inéds.* XII, 350 i XXII, 403.

Hijo suyo fué el presbítero Juan Blas, mestizo, mui versado en la lengua indijena i en la del Perú, buen cantor i excelente eclesiástico.

CÁCERES (BARTOLOMÉ DE).—Fué uno de los primeros vecinos de Santiago; era natural de Puerto Llano i en 1553 se hallaba en Sevilla». MEDINA, *Dic. Biogr. Colón de Chile* No se sabe la fecha de su venida i se le coloca entre los compañeros de Monroy por mera conjetura.

CAMPO (ANTONIO DEL).—Solo se sabe, por referencias que sirvió en Chile como soldado «de los primeros de su conquista». Mas tarde ingresó como lego en la Orden Dominicana i llegó a ser portero del convento grande de Lima, observando una vida edificante i no exenta de prodijios, segun los cronistas de la órden. Falleció en 1580. MEDINA, *Dicc. Biogr. Colón de Chile*. Aunque no hai otra noticia fuera de la apuntada, le colocamos entre los compañeros de Monroy para no vernos en la necesidad de omitir su nombre, dejando a otro investigador la tarea de comprobarlo.

CÁRDENAS (JUAN DE).—Juan de Cardaña, por error de interpretacion. Nació en 1506 i pasó a Indias, despues de haber servido en Italia, llegando al Perú en 1535. En Chile fué secretario de Valdivia. Osado i charlatan, formó un escándalo a causa de haber pronunciado un violento sermón en contra de Calderon de la Barca, en la iglesia mayor, oido con tal disgusto por los asistentes, que algunos pretendieron abofetearlo; sin embargo, por sus conocimientos legales fué una eficaz ayuda para el gobernador. Le acompañó al Perú en 1547 i regresó con él, avicinándose en la Imperial donde vivia en 1565. Véase MEDINA. *Dicc. Biogr. Colón. Docs. Inéds*, X, 373; XI, 148; XXI, 448; XXIX, 248.

CARLO (JUAN).—Alias *el maese Juan*. En la Serena en 1545. *Docs. Inéds*. tomo X, páj. 18.

Reaparece en Concepcion en 1551. Talvez sea el mismo Juan Calvo, que se fué al Perú en la fragata de Juan de Avalos en 1548. *Docs. Inéds*. VIII, 272.

En 1565 vivia en Valdivia.

CANGAS (JUAN DE).—Juan de Gangas, en otros documentos. Nació por 1518; en Santiago en 1549. *Docs. Inéds*, VIII, 468. Vecino fundador de la Imperial; rejidor de los Confines en 1554, vivia en la Imperial en 1565.

CARVAJAL (.....).—Recomendado por Gonzalo Pizarro a Valdivia en 1546. *Docs. Inéds*. VIII, 150. Difunto en 1556.

CASTAÑEDA (GREGORIO DE).—Nació por 1517. Alferez de la espedicion de Monroy; volvió al Perú con Valdivia; rejidor del primer cabildo de Imperial; unos de los sobrevivientes de la célebre batalla de los *catorce de la fama* en Diciembre de 1553; teniente de gobernador de Tucuman en 1561; regresó a la Imperial, siendo alcalde ordinario en los años de 1564 i 1565. Pereció en el naufragio de una de las

naves en que venian los oidores en 1567.—*Docs. Inédts.* tomos VIII, 286, 352, XII, 169; XIV, 15; XIX, 73.

Casó ántes de 1560 con Bernardina Vazquez de Tobar, viuda del capitan Hernando Vallejo. Esta contrajo aun terceras nupcias con el capitan Juan de Godoy, a quien confirió poder para testar, verificándolo el citado Godoy, ante Hernandez a 13 de Octubre de 1601. Fueron sus hijos:

Doña Marcela de Castañeda, casada sucesivamente con Francisco de Tapia i con el capitan Juan de Henestrosa; tuvo descendencia de ámbos maridos.

Doña Bernardina de Castañeda, casó en la Imperial en 1597 con el capitan Salvador de Careaga, (1) sin sucesion.

Doña Petronila de Castañeda, casó con el capitan Alvaro Gomez de Loaysa, de quien tuvo varios hijos, enumerados a continuacion.

El capitan Gregorio Castañeda de Loaysa.

Juan de Loaysa.

Doña María Clara de Loaysa Castañeda, casada en 1610 con don Diego González Montero. Falleció, bajo disposicion testamentaria protocolizada ante Toro Mazote, el 15 de Marzo de 1626.

CEPEDA (JUAN DE).—Hidalgo, nació por 1520 en Tordesillas. Pasó a Indias por 1539; en Chile, tuvo el cargo de mayordomo de Valdivia, que sirvió con desagrado, por estimarlo «bajo lugar para él» pues era cuñado del licenciado Diego de Cepeda, quien actuó en el Perú. Regresó a ese pais en compañía del gobernador; asistió a la batalla de Jaquijaguana i militó en las campañas contra los rebeldes Castilla i Hernández Giron, cayendo prisionero de este últi-

---

(1) Dote \$ 4,000, arras \$ 2,000 por escritura otorgada en aquella iudad ante Baltasar Martínez, en 8 de Febrero de 1597.

mo en Chuquinga; logró huírse i combatió de nuevo bajo el estandarte real en la batalla de Pucará. En 1561 rindió en Lima una informacion para acreditar sus servicios. *Docs. Inéds.* tomo XIX, pájs. 119 i sigs.

CERECEDA (JUAN DE).—Nació por 1513 o 1514. Vecino fundador de la Serena i de Villarrica, feudatario de esta última, donde vivia en 1565. *Docs. Inéds.*, tomo XIII, 269.

DÍAZ (DIEGO).—Hidalgo, nació en 1513 en San Lúcar de Barrameda. Villagra le nombró contador de Real Hacienda, el 7 de Abril de 1548, vacante por fallecimiento de Francisco Arteaga.

«Valdivia le dió un repartimiento de indios cerca del Bio-Bio en 16 de Junio de 1551 i le dejó como jefe del asiento de minas que tenia en Quilacoya, cuando se dirigía a contener la sublevacion de Tucapel en que le mataron . . . Dió su nombre a una isla en el Bio-Bio, que fué teatro de muchas acciones bélicas durante el período de la colonia».

MEDINA, *Dicc. Biogr. Colonial*.

Rejidor perpétuo del cabildo de Concepcion actuaba en los años de 1550, 1552, 1553 i 1563, alcalde ordinario en 1551, 1564 i 1570 i tesorero de Real Hacienda de esa ciudad en 1575. Vivía en 1590.—*Docs. Inéds.* IX, 395; XI, 159; XV, 33; XVI, 269; XXV, 251.

DOMINGUEZ (MARTIN).—Nació en 1504. Regresó luego a España i en 1554 era alcalde ordinario de la villa de Valencia de Ventoso.—*Docs. Inéds.* IX, 361.

ESCOBAR I AMAYA (ANDRES DE).—Hijo de padres hidalgos, nació en Ciudad Rodrigo por 1518; vecino feudatario de Imperial, procurador de esa ciudad en 1554 i rejidor en 1567; tambien fué correjidor de Valdivia, Imperial, Villarrica. Vivía en 1580.—*Docs. Inéds.* XIII, 250; XXI, 479.

Casó con doña María de Ibañache i Gamboa i fué padre del maestro de campo don Pedro de Escobar Ibañache, que sigue.

El maestro don Pedro de Escobar Ibacache, nació en la Imperial en 1562.—Véase su biografía: *Docc. Biogr. Colonial*.

Poseyó una gran fortuna, contándose entre sus bienes las casas de su morada, en Santiago, una estancia en la Ligua i las de Talencura i Quilimari, desde Conchalí hasta el río Choapa, otra en el valle de Aconcagua, la dehesa de los Mollés, unas tierras en Quillota, una estancia en Malloa, 400 cuadras en Chimbarongo, 200 cuadras en Teno, 600 entre Gualemo i Teno i otra estancia cuya ubicación no se designa.

Hizo testamento cerrado, sellado con sus armas, el 16 de Febrero de 1635, abierto ante García Corvalán el 6 de Marzo del mismo año.

Casó con doña Beatriz Cortes de Rueda, hija del capitán Leonardo Cortes i de doña María de León i Rueda, de cuyo matrimonio nacieron:

El capitán don Pedro de Escobar Ibacache i Amaya, casado con doña María Seberinos i en segundas nupcias con doña Catalina de Contreras i Ahumada, según consta en la escritura dotal de esta última, otorgada ante Vélez, en 31 de Julio de 1639. Tuvo sucesión.

El maestro de campo don Leonardo de Escobar e Ibacache, que sigue.

El capitán don Bartolomé de Escobar Ibacache, encomendero en 1646.

Doña María de Ibacache, esposa del capitán don Gaspar de la Barrera.

Doña Beatriz de Escobar, mujer del capitán don Juan Roco Campofrío de Carvajal.

---

El maestro de campo don Leonardo de Escobar e Ibacache, casó con doña Beatriz de Avendaño i Valdivia, hija del gobernador don Francisco de Avendaño i de doña Félix Maldonado, quien, junto con su ilustre linaje, aportó al matrimonio una buena dote, ascendente a veinticinco mil pesos.

Gravemente enfermo, otorgó poder para testar, en el valle de la Ligua a 4 de Mayo de 1641, en virtud del cual se estendió el instrumento, ante Vélez a 30 de Agosto del mismo año. Su viuda contrajo segundas nupcias con don Juan Pastene i Negron.

Fueron sus hijos:

Doña Francisca de (Amaya) Ibacache i Avendaño, casada con don Francisco Zapata de Mayorga. Testó ante Cherinos el 17 de Diciembre de 1707 (1).

Doña Beatriz de Escobar i Avendaño, monja agustina. Testó ante Vélez el 5 de Marzo de 1663.

Don Antonio de Avendaño i Valdivia.

Doña Félix (Maldonado) Ibacache i Avendaño, viuda de don Jerónimo de Reinoso. Testó ante Oteiza el 25 de Enero de 1706.

El capitan don Leonardo de Escobar e Ibacache, póstumovivia en 1692.

ESCOBAR VILLARROEL (ALONSO DE).—Natural del puerto de Santa María, hijo de Cristóbal Martin de Escobar i de Catalina Martin, nació por los años de 1504 a 1518, pues no están acordes al respecto las diversas declaraciones que hizo de su edad. Pasó al Perú con su padre, por el año de 1531, hallándose en el sitio de Cuzco, en la pacificacion de la provincia de Chárcas, en la batalla de Chúpas i en otras operaciones bélicas.

Sus servicios en Chile constan en la minuciosa informacion rendida por su hijo Pedro de Escobar [1891] ué publicada en el tomo XII, de la *Coleccion de Documentos Inéditos*. Hai tambien algunas noticias suyas en los tomos X, 314; XI, 107, XIV, 267 i 366; XVII, 199; XVIII, 171; XX, 26; XXII, 517; de la misma coleccion.

En el órden político Escobar fué tenedor de bienes de di-

---

(1) Hija única: doña Mariana Zapata, difunta en 1707, casada con el capitan don Diego Jofré.—Hijos: doña Margarita, don Francisco don Alejo, doña Isabel i doña Catalina Jofré i Zapata.

funtos en 1548; rejidor en 1549, 1551, 1554, 1556, 1557 i 1563; alcalde ordinario en 1552 i 1555 i delegado del Cabildo en la recepcion de la Real Audiencia en 1567.

En 1562, fué procesado por la Inquisicion i murió por Abril de 1574.

Estuvo casado con Beatriz Balcázar o del Alcázar, *cuñada* del capitan Pastene (1).

---

(1) En un trabajo anterior titulado *Memoria Histórica sobre la familia Alvarez de Toledo en Chile*, pájs. 7 i 8, insinuamos, como mera suposicion i por las razones allí estampadas, que Alonso de Escobar i la mujer de Pastene pudieran haber sido hermanos, hipótesis al parecer confirmada con una relacion de méritos del jeneral Bernardo de Amasa, en la cual sienta que su suegro, el licenciado Francisco Pastene, hijo del capitan Juan Bautista Pastene, jenovés, i de Jinebra de Ceja, era hijo i *nieto de los primeros conquistadores de Chile*. *Real Aud.*, vol. 1370, pieza 1.<sup>a</sup> Esta aseveracion, siendo exacta, no tiene casi otra esplicacion fuera de la recordada.

En efecto, los hijos de Pastene i Escobar eran *primos hermanos*, parentesco corroborado con los testimonios por Pedro de Escobar i Pedro de Pastene. (*Real Aud.*, vol 1702, fs. 44 i 55 vta.); luego Jinebra de Ceja era hermana con Alonso de Escobar o con Beatriz de Balcázar, su mujer, e hija de un conquistador, como lo fué Cristóbal de Escobar, padre de Alonso. Si el padre de Beatriz de Balcázar llena tambien esta condicion no se puede afirmar ni negar porque hasta hoi es desconocido.

Hai, con todo, una declaracion favorable a la consanguinidad de las dos mujeres ya mencionadas, pues el capitan Pedro de Pastene depuso que él era *primo hermano* del licenciado Francisco de Escobar i Balcázar i solo *deudo de deudos* del licenciado Andres Jiménez de Mendoza i del *licenciado Antonio de Escobar*. (*Real Aud.*, vol. 1702, fs. 55 vta.) Por consiguiente no era pariente consanguíneo con este último, como habria sucedido si ámbos hubieran sido respectivamente nieto i biznieto de Cristóbal Martin de Escobar. Los deudos aludidos por Pastene eran: los Cuevas i Balcázar sobrinos del licenciado Jiménez de Mendoza i los Escobar i Balcázar, tios del licenciado Antonio de Escobar por ser hermanos paternos de su madre, los unos sobrinos en segundo grado i primos hermanos los otros del citado declarante.

Fueron sus hijos:

El capitán Cristóbal de Escobar, nacido por 1551; casó con doña María de Mendoza i Cuevas. Murió por 1580, sin dejar descendencia.

Alonso de Escobar, muerto soltero por los años de 1576 a 1580.

El capitán Pedro de Escobar, nacido en 1554, casó con doña Ines de Mendoza i Cuevas. Véase *Santiago durante el Siglo XVI*, pájs. 145 i 146.

Juan Ruiz de Estrada, militaba en 1580; soltero.

El presbítero Andres de Escobar.

El capitán Bartolomé de Escobar, bautizado en Santiago el 29 de Agosto de 1566, casado con doña Mariana de los Rios i Encio, con sucesion. Véase *Los Conquistadores de Chile*, tomo I, páj. 183.

El licenciado Francisco de Escobar, abogado de la Real Audiencia de Lima, casado con doña Escolástica Carrillo, con descendencia. Véase *Santiago durante el Siglo XVI*, página 145.

El capitán Diego de Villarroel, que sigue.

Doña María de Balcázar, esposa del jeneral Luis de Cuevas, algunos de cuyos descendientes adoptaron el apellido de Escobar. Véase *Los Conquistadores de Chile*, tomo I, páginas 117 i 118.

Constanza de Escobar, hija natural, casada con Guillermo de Niza.

Doña Catalina de Escobar, natural, esposa del capitán Lesmes de Agurto.

Doña Francisca de Escobar, natural, mujer de Francisco de Arriola.

Juana de Escobar, natural, esposa de Jerónimo del Arco. Véase *Santiago durante el Siglo XVI*, pájs. 144, 145, 215 i 217.

---

El capitán Diego de Villarroel, casó despues de 1580 con doña Ana Mariño de Lobera, hija del capitán don Pedro

Mariño de Lobera (autor de la Crónica del Reino de Chile) i de doña Francisca de Miranda, ámbos vecinos de Valdivia. Confió poder para testar, a diversas personas, en 27 de Agosto de 1597, ante Venegas. Su viuda testó en la estancia de Curimon, ante Toro Mazote, el 14 de Marzo de 1639. Fueron sus hijos:

El capitán Alonso de Escobar Villarroel, que sigue.

Francisco de Villarroel Escobar, soltero, difunto en 1639.

Pedro de Villarroel Mariño de Lobera, dueño de la estancia de Curimon.

Doña Constanza de Villarroel Mariño de Lobera, esposa del capitán Jusepe de Córdoba.

---

El capitán Alonso de Escobar Villarroel, casó en 1605 con doña Juana de Orellana, viuda de Diego Jofré e hija de Diego de Orellana, frances, i de Mariana de Brito, portuguesa. La dote de la novia ascendió a \$ 6,000, segun aparece en la escritura respectiva, estendida en el valle de Quillota a 19 de Abril de 1605.

Fueron sus hijos:

El teniente Diego de Villarroel Mariño de Lobera, que sigue.

Alonso de Escobar Villarroel, soltero, difunto en 1642.

Doña Mariana de Escobar Mariño de Lobera, casada con el capitán Jacinto de la Vega i Huerta, con sucesion. Testó ante Vélez en 1.º de Marzo de 1678.

---

El teniente Diego de Villarroel Mariño de Lobera casó con doña Josefa de Aguayo, estendiéndose la escritura dotal, por \$ 6,552, ante García Corvalán en 29 de Abril de 1631. Falleció en el valle de Curimon, despues de conferir poder nuncupativo a su mujer, quien procedió a estender el testamento de su marido, ante Vélez, a 5 de Setiembre de

1648. Fueron sus hijos: José, doña Mariana i doña Marcela de Villarroel i Aguayo.

ESCOBAR VILLARROEL (CRISTÓBAL MARTIN DE).—Vecino del puerto de Santa María, pasó a India en 1531, trayendo consigo varios deudos a su costa; en el Perú auxilió con dinero al capitan Candia para que llevara a cabo su desgraciada expedicion; i, cuando llegó al Perú el capitan Monroi en busca de socorro, le facilitó \$ 14,500, empréstito de suma importancia para pertrechar sus soldados; viniéndose el mismo, aunque ya viejo i achacoso, en calidad de maestro de campo de la columna auxiliadora.

Recibido como vecino feudatario de Santiago, fué electo alcalde ordinario en 1544 i falleció en el año siguiente. Véase la informacion de servicios rendida por Pedro de Escobar, su nieto, en 1581. *Docs. Inéds.*, tomo XII. pájs. 258 a 419.

Se conocen tres hijos suyos, a saber:

Diego de Villarroel, a quien correspondia la sucesion de la encomienda de su padre; no alcanzó a gozarla por haber muerto en España.

El capitan Alonso de Villarroel, de quien ya se ha hablado.

Juana de Escobar, esposa de Pedro Fernández Perin, sin sucesion.

ESPINOSA ( ).—No se sabe con seguridad con quién vino a Chile, de donde salió en la fragata de Juan de Avalos en 1548.—*Docs. Inéds.*, tomo VIII, páj. 272.

FUENTE (ALONSO DE LA).—Nació en 1505; vino con Almagro, volvió con Monroi; en 1548 se fué al Perú i de allí a España, avecindándose en la villa de Pastrana, donde vivia en 1562.—*Docs. Inéds.*, VII, 294 i VIII, 272.

FIGUEROA I VILLALOBOS (JUAN DE).—Llamado a veces Juan de Figueroa o Juan de Villalobos Figueroa. Oriun-

do de la villa de Cáceres, en Estremadura, donde nació por 1523. (1) Volvió al Perú con Antonio de Ulloa i sirvió durante la rebelion de Gonzalo Pizarro; derrotado en Guarina Figueroa cayó prisionero de Pizarro pero logró huir i llegar al campo real ántes de la batalla de Jaquijaguana a la cual asistió; acompañó a Villagra a la conquista del Gran Lago, a la espedicion al Mar del Norte i en la guerra de Arauco.

Fué vecino encomendero de Valdivia i de Osorno desde la fundacion de la ciudad, donde ejerció hasta su muerte el cargo de oficial de Real Hacienda i rejidor del Cabildo en los años de 1560 i 1564. Vivía en 1580.

Casó con doña Ines de Mendoza i Carvajal o Cimbron, de quien tuvo ocho hijos, aunque solo fueron sus herederos los cinco que se citan en seguida, por haber muerto los restantes.

El jeneral don Alvaro de Mendoza i Figueroa, correjidor de Santiago i vecino encomendero de Osorno, casado con doña María Garces de Bobadilla. — Véase *Santiago durante el Siglo XVI*, páj. 184.

El jeneral don Francisco de Figueroa, apellidado tambien de Villalobos, casado con doña Juana Garcés de Bobadilla. — Véase *Santiago durante el Siglo XVI*, páj. 150.

El capitan don Luis de Figueroa Villalobos, muerto despues de 1619.

Doña Mariana de Figueroa, casada con el capitan Blas Pérez de Esquivias. Testó ante Toro Mazote el 20 de Enero de 1648.

Doña Aldonza de Figueroa i Mendoza, natural de Osorno, monja clarisa. Testó el 14 de Abril de 1657.

(1) Heredó allí un mayorazgo, por muerte de su hermano de Robles, i otros bienes en la torre de Argas i sus contornos. Tuvieron éstos a cargo de Diego de Figueroa Villalobos, poseyéndolos mas tarde el licenciado Gabriel Gutierrez de Prado, quien adquirió los derechos que correspondian a dos hijos de Figueroa. Los restantes confrieron poder para vender los suyos en 1645. — Archivo de Escribanos, vol. 197, páj. 159 i siguientes.

GOMEZ CALDERA (FRANCISCO).—Nació en 1514 en Cas-  
telново, Portugal, i fueron sus padres Juan Luis Caldera i  
Beatriz Gómez, su mujer. Trabajaba en las minas de Malga-  
Malga en 1549 i testó ante Toro Mazote el 9 de Marzo de 1589.

Tuvo dos hijos naturales, mestizos (?) que fueron:

Juan Gómez, difunto en 1589.

Mari Gómez, que sigue.

Mari Gómez, casó con Domingo Rodríguez Caldera,  
oriundo de Talavera de la Reina e hijo lejítimo de Francisco  
Rodríguez Caldera i de Mencía Alonso. Su marido testó  
ante Bocanegra el 10 de Octubre de 1623 i dejó los siguien-  
tes hijos:

Frai Francisco Rodríguez, mercedario.

Domingo Rodríguez.

Pascual Hernando.

Doña María Rodríguez, viuda de Diego Gutierrez.

Doña Ana Rodríguez, concertó matrimonio con Agustin  
de Ledesma en 1599 (Escribs. Vol. 10) i en 1623 era casada  
con Mateo Cruz, (?) escribano público de Arica.

Doña Ana Jacoba Rodríguez, soltera en 1623.

Doña Juana Rodríguez, esposa de Melchor Seriche.

GUDIEL (FRANCISCO DE).—«Hijo de Diego Fernández i de  
» Catalina de Solar (Salas ?), vecinos de Sevilla, donde na-  
» ció por los años de 1517. Pasó a Nueva España en 1535  
» siendo mui jóven, i a Chile en 1543, distinguiéndose en la  
» guerra araucana».—MEDINA. *Dicc. Biogr. Colonial*.

A poco de llegar partió para el Perú junto con Monroy  
en Setiembre de 1545. (1)

(1) Gudiel declara que vió a Quiroga i a muchos otros aderezados  
para ir a la campaña de Arauco, pero que él no los vió partir porque  
«se fué al Perú, i vuelto» oyó decir haberse hecho la jornada. Esta  
se verificó en Febrero de 1546, cuando solo habian salido de Chile  
Pastene por mar i Monroi por tierra.—MEDINA, *Docs. Inédts.* tomo  
XVI, páj. 312.

Es indudable que fué uno de los ocho que llegaron con Maldonado en 1547, porque en Diciembre del mismo año figura entre los parciales de Sancho de la Hoz.

Fué vecino fundador de Concepcion, oficial de Real Hacienda en 1554, alguacil mayor en 1563 i rejidor de esa ciudad en 1571. Vivía en el año siguiente.

Una hija suya, nombrada doña María de Salas, casó sucesivamente con los capitanes Pedro de Omepezoa i Alonso de Pereda Rivera, con sucesion.

HERMOSO DE TEJADA (JUAN).—Nació en Torrejon de Velasco por 1511, pasó al Perú en 1533; en Chile fué uno de los soldados contratados, en Febrero de 1549 para resguardar el asiento minero de Malga Malga. Se fué a España despues de 1550 i vivía en 1562. *Docs. Inéds.* VII, 310.

HERNANDEZ DE PATERNA (PERO).—Mencionado a veces con los apellidos de Herrera o Hernández de Patiño, por falsa interpretacion. Por lo ménos debió llegar con Monroy.

Natural de Sevilla, hijo de Alonso Hernández de Paterna i de Inés Hernández de Utrera. En 1547 se dedicaba ya a la enseñanza i «mostraba a leer a los muchachos en la ciudad de Santiago». *Docs. Inéds.* XX, 131, 320, 477 i 494, XXII, 125, 180, 205, 234, 243, 515, 554 i 572. Villagra le envió en 1548 a doctrinar i educar a los hijos de caciques e indios principales del valle de Quillota; allí se encontraba cuando regresó Valdivia; vecino fundador de Villarrica se fué a España i era vecino de Sevilla en 1554; en el año siguiente se embarcó de nuevo para Chile, junto con Alderete, trayendo a su esposa Catalina Suarez, hija de Pero Hernandez i de Isabel Lopez, a una hija suya i varios deudos; se avecindó en la Imperial, donde vivía en 1565.

JAEN (PEDRO DE).—Nació en 1523. Vecino fundador i feudatario de Concepcion, rejidor en 1554; se hallaba transitoriamente en Santiago en 1558, último año en que se recuerda su nombre. *Docs. Inéds.* XX, 52, XXII, 330.

JIL (GONZALO).—Alias Jines Gil. Nació en Fuenteovejuna o Fuente del Maestre, término de Córdoba, en 1502. Vecino fundador de Concepcion, regresó luego a su patria; en 1554 residía en su ciudad natal. *Docs. Inédts.* IX, 370.

LEBRIJA (CRISTÓBAL DE).—Nació en 1528. Apellidado también Lopez de Salazar. Casó con Violante de Mortedo i murió despues de 1586.

Fueron sus hijos:

Ana de Salazar, casada con Manuel Gonzalez Guimaraes, cuchillero.

Mariana de Salazar, mujer de Pedro Sanchez de Párraga, sastre.

Magdalena de Salazar, mujer de Pedro Méndez de Sotomayor.

Juana de Salazar, con Pedro de Burgos.

Juan de Lebrija.

Cristóbal de Lebrija.

Beatriz de Salazar.

Catalina de Salazar, esposa de Tomas del Castillo, espadero.

Pedro de Lebrija, que sigue.

---

Pedro de Lebrija o Salazar, clérigo de órdenes menores en 1593, se avecinó mas tarde en Mendoza, donde contrajo matrimonio con Bernardina Alvarez, ámbos difuntos en 1671.

Su hija, Violante de Salazar, viuda de Andres Sarmiento, confirió poder para testar, ante Vélez, en 12 de Enero de 1671. Hijos: el alférez Andres Sarmiento, María de Salazar soltera, i frai Francisco Sarmiento, dominico.

LOARTE (FRANCISCO).—Fernando Losman i Francisco Duarte, por mala interpretacion, si bien la última es mas bien una corrupcion del apellido que solió usarse antigua-

mente. Oriundo de la villa de Maqueda, nació por 1520. Trabajaba en el asiento minero de Malga-Malga en Febrero de 1549; vecino fundador de la Imperial, rejidor i alguacil mayor en 1563; tesorero real en 1565; i alcalde ordinario en 1570. *Docs. Inéds.*, X, 383; XI, 19. Alcanzó el grado de capitán. Hija natural habida en Elvirá, palla del Cuzco:

Beatriz de Loarte, esposa del capitán Pedro de Burgos, aunque en realidad el verdadero apellido de éste era de la Fuente Cascajo.

LOPEZ DE HERRERA (JUAN).—Nació en 1517. Jurado de Sevilla. En Santiago en 1550; en Sevilla en 1554; fiel ejecutor en 1562; casado i vivía en la misma ciudad en 1565. Uno de los sobrevivientes de la expedición de Almagro. *Docs. Inéds.* VII, 317 i IX, 221 i 343.

MARIN (. . . . .).—Solo se sabe de él que regresó al Perú en la fragata de Juan de Avalos en 1548. *Docs. Inéds.*, tomo VIII, páj. 272.

MARTIN (DIEGO).—Oriundo de Monte Alegre, en Portugal. Carpintero. En Santiago en Enero de 1545 i en 1550. Murió sin dejar sucesión. Actas del Cab. de Santiago. tomo I, páj. 110 i Libro de Bienes de Difuntos.

Uno del mismo nombre figura como contramaestre de una de naves de Ladrillero en 1558.

MARTINEZ BALLESTEROS (DIEGO).—Nació por 1520 i llegó a Chile ántes de 1546 encomendero de la Imperial en 1551, vivía allí en 1576. Talvez sea éste un Diego Martínez, casado con Violante, india del Perú, padre de Inés Martínez, natural de Santiago, quien, siendo viuda de Diego Hernandez Corral, testó ante Venegas el 29 de Abril de 1599.

MELLA (BERNARDINO DE).—Mencionado a veces con el nombre de Bartolomé, probablemente es tambien el mismo Bernardino de Cuella, que figura en Valparaiso en 1544. Na-

ció en Medina del Campo por 1519; fué hijo del doctor Beltran, del Consejo real i hermano de don Antonio Beltran. Procurador de Santiago en 1548. Vivia en 1579.

Casó con una mulata, Catalina de Mella, i tuvo entre otros hijos al teniente Ventura Beltran de Mella, nacido en 1566, quien hizo testamento, en Agosto de 1627, a favor de la Compañía de Jesús.

MESA (JUAN DE).—Vivia en Santiago en 1565. *Hists. de Chile*, XVII, 24.

MIRANDA (LUIS DE).—Orijinario de Salamanca, nació en 1518. Segun Mariño de Lobera, era hombre principal i habia servido mucho a S. M. en el Perú. Regresó a ese pais i se radicó en la ciudad de Loja; vivia en 1558.—*Hists. de Chile*, VI, 86; *Docs. Inédts.*, XXI, 243.

MIRANDA (PEDRO DE).—El único sobreviviente de los cinco jinetes que acompañaron a Monroy en su riesgosa travesía al Perú. Véase su biografía en *Los compañeros del capitán Pedro de Valdivia*.

MONROY (ALONSO DE).—Jefe de la expedicion. Ya se ha publicado su biografía en el tomo primero de esta obra.

MONTENEGRO (JUAN DE).—Nació en Avila de Ontiveros en 1528; casi niño pasó al Perú en 1542, en seguida a Chile con Monroy.

Salvó a los españoles, que bajo las órdenes de Pastene, combatian en el puerto de Lavapié, por haber descubierto oportunamente un poderoso refuerzo que llegaba al enemigo; vecino fundador de la Imperial, se fué tras el gobernador, alcanzándole ántes que fundase la ciudad de Valdivia, donde obtuvo su vecindad definitiva. Tuvo que sostener litijios sobre derecho a encomiendas con Francisco Gutiérrez de Altamirano i con Martin de Herrera Albornoz, rindiendo con ese objeto probanzas de méritos, en las cuales,

entre otros muchos capítulos, acreditó ser casado, tener mujer, suegra, hijos, hermanos, cuñados, deudos i doncellas, todo lo cual sustentaba con mucha honra i autoridad i ser persona de mucha calidad, hijodalgo, hombre de guerra, persona de quien todos los gobernadores habian tenido cuenta i hallarse adeudado en muchos pesos de oro por servir a Su Majestad.

Alcalde ordinario de Valdivia en 1573 i correjidor de Osorno en 1580. *Docs. Inédts.*, XVIII, 377, 418; XXIII, 101 i 108.

No se conoce el nombre de su esposa, i de sus hijos solo hai memoria de los que siguen: (1)

El presbitero Hernando Asencio de Montenegro, vivia en Charcas en 1601. Se halló en la destruccion de Valdivia en 1599.

Martin de Montenegro, canónigo de la catedral de Santiago i visitador jeneral del obispado. Confirió poder para estender su testamento al doctor Juan de la Fuente Loarte i a otras personas, quienes procedieron a cumplir su voluntad, ante Rutal, en 22 de Setiembre de 1618.

Juan de Montenegro, casado i con hijos; probablemente sea el mismo que en 1601 casó con doña Francisca Bravo de Villalba, hija del capitán don Alonso Bravo de Villalba i de doña María de Arce.

Doña Agustina de Montenegro, esposa del capitán Juan Ramírez Puertocarrero.

Doña Mariana de Montenegro, esposa del capitán Andres Pérez, encomendero de Valdivia, cautiva de los indios en la destruccion de esa ciudad.

MONTECINOS (....).—Mencionado por García de Villalon como uno de los veinte que volvieron al Perú en la fragata de Juan de Avalos.—*Docs. Inédts.*, tomo VIII, página 272.

---

(1) Sus hijos se decian sobrinos de doña Juana Guerrero, viuda de Francisco de Niebla.

MONTIEL (ANTONIO DE). —Nació en 1518, vecino fundador de la Serena i de la Imperial; rejidor del Cabildo de esta última ciudad en 1554, 1558, 1559 i 1563 i alcalde ordinario en 1565; en 1567 hizo la campaña de Chiloé; de su matrimonio con doña Cecilia Pérez Cabezas, nacieron:

Antonio Montiel Cabezas, maestro-escuela de la Catedral de Buenos Aires i chantre de la de Arequipa, vivía en 1613.

El capitán Juan de Montiel, sucesor de la encomienda de su padre. Testó ante Toro Mazote el 15 de Agosto de 1601.

Doña Juana de Montiel, esposa del capitán Pedro de Acurcio.

Doña Cecilia de Montiel, vivía en 1601.

Doña Beatriz de Montiel, soltera. Testó ante Bocanegra el 16 de Agosto de 1645.

MORENO (ALONSO).—Orijinario de Torrejon de Velasco. A poco de llegar al Perú se incorporó en la expedición de Almagro a Chile, a donde se volvió con Monroy. De regreso a su patria se avecindó en Sevilla, vivía allí en 1554 i en 1562; en este último año rindió información de méritos i servicios, que puede consultarse en el tomo VII de la *Colec. de Docs. Inédts.*

Como se recordará, hubo otro Alonso Moreno, el viejo, quien vino con Valdivia en 1540, i fué vecino fundador de Concepción, donde vivía en 1558.

NELI (AGAMENON DE).—Italiano, natural de Sena, hombre valeroso, según Mariño de Lobera, alférez jeneral en 1547; fué a Valparaíso a participar a Valdivia la noticia de la muerte de Pero Sancho de Hoz; su nombre no reaparece en la historia.

Por conjetura se pueden considerar hijas suyas:

Dianira Neli de Agamenon, casada antes de 1566, con Gaspar Díaz.

Brijida de Agamenon; vivía en Santiago antes de 1580.

NUÑEZ DE CONTRERAS (ANTONIO).—Citado a veces con los nombres de Antonio i Juan Martínez de Contreras i de

Francisco Núñez de Contreras. Nació en 1510; vecino encomendero de Imperial desde su fundacion; rejidor en 1559; vivia allí en 1565.—*Docs. Inédts.*, X, 370; XXI, 305.

NUÑEZ DE FONSECA (ANTONIO).—Por encargo del Cabildo redactó unas ordenanzas sobre minas, aprobadas i puestas en vijencia en 1550; en ese año era alcalde de minas; uno de los primeros propietarios de Valparaíso, donde tenia varias bodegas; comerciante mui activo, ganó una gran fortuna; industrial emprendedor, llegó hasta construir buques en su estancia de Concon; en Santiago tuvo un manzanal de cerca de cuatro cuadras (1), conocido en esa época con el nombre de «El camuesal de Núñez». Otorgó un poder para testar ante Venegas el 28 de Abril de 1596, i murió en los comienzos del siglo XVII.

En su matrimonio con Juana de Silva, hija de Amador de Silva, tuvo los siguientes hijos:

El capitan Lorenzo Núñez de Silva, que sigue.

Jerónimo Silva; dió poder para testar ante Toro Mazote, el 3 de setiembre de 1603.

El capitan Luis Núñez de Silva, casado con doña Juana de Loyola.

Doña María de Fonseca, casada con el capitan Pedro de Recalde i en segundas nupcias con el licenciado Pedro Venegas de Sotomayor, oidor de la Real Audiencia de Santo Domingo ántes de 1663.

Doña Ana Prisca, mujer de Nicolas Pérez.

Doña Juana de Silva, esposa del piloto Luis González.

---

El capitan Lorenzo Núñez de Silva, casó en 1608 con doña Catalina Verdugo, hija del capitan Rodrigo Verdugo de Sarría i de doña Leonor de la Corte (2). Su mujer falleció re-

(1) Entre las calles que hoi llevan los nombres de Catedral, Huérfanos, San Martín i Riquelme.

(2) La escritura dotal por 5,000 pesos se firmó ante Rutil el 5 de Abril de 1608.

pentinamente en la estancia de Pucalan en 1614, según aparece en las actuaciones que precedieron al otorgamiento de su testamento, firmado por su apoderado ante Rotal, a 9 de Noviembre del año citado.

Casó en segundas nupcias con doña Maria Viera de Alde. rete.

De su primera mujer tuvo los siguientes hijos:

El capitán Francisco Núñez de Silva, casado con doña Elvira de Puebla i Rojas, con sucesion.

Doña Mariana Núñez de Silva.

Doña María Núñez de Silva.

OMEPEZOA (PEDRO DE).—Por mala interpretacion. Pedro Me, Pedro Orue i Pedro Gómez.—Portugues. Vecino fundador de Imperial i rejidor en 1554; encomendero de Concepcion en 1562, rejidor en 1562 i 1564 i alcalde ordinario en 1563. Estuvo casado con doña Marina de Toro i debieron ser hijos suyos:

El capitán Pedro de Omepezoa, que sigue. (1)

Doña Marina de Toro, esposa del licenciado Julian Gu- tierrez de Altamirano.

El capitán Pedro de Omepezoa, casó con doña Luisa de Salas, hija del conquistador Francisco de Gudiel, de cuyo matrimonio nació:

El capitán Pedro de Omepezoa, que sigue. (2)

Doña Luisa de Salas contrajo segundo matrimonio con el

---

(1) No existe prueba fehaciente para establecer su filiacion i aun es posible suponer que los datos atribuidos a él, se refieran en realidad al compañero de Monroy, quien, en esta hipótesis, habria sido casado en segundas nupcias con doña Luisa de Salas.

(2) Algunos de sus descendientes usaron tambien el apellido de Ribera, perteneciente a sus hermanos maternos circunstancia que permite sospechar algun parentesco entre los dos maridos de doña Luisa de Salas.

capitan Alonso de Pereda i Ribera, natural de Jerez de la Frontera, quien vino a Chile por 1576. De este último enlace provinieron:

El canónigo Francisco de Pereda. Testó por apoderado, ante Toledo, el 11 de Febrero de 1650.

El presbítero Alonso de Pereda Ribera, visitador del Obispado de Santiago. Testó el 23 de Setiembre de 1652.

El capitan Andres de Pereda, vecino de Concepcion en 1654, casado con Doña Maria Gómez, con sucesion.

---

El capitan Pedro de Omepezoa, casó con doña Prudencia de Toro i Pezoa, hija del licenciado Julian Gutierrez Altamirano. De este matrimonio nacieron:

El maestro de campo Pedro de Omepezoa, que sigue.

Frai Tomas de Ribera Pezoa, dominico, renunció sus lejitimas en 1607.

*(Continuará)*